張九齢の感遇詩について

じじめに

(報ご)のもとで名宰相として活躍するという輝かしい経歴の持主のもとで名宰相として活躍するという輝かしい経歴の持主のあたこともあり、従来高い評価が与えられてきた。本であったこともあり、従来高い評価が与えられてきた。本であったこともあり、従来高い評価が与えられてきた。本であったこともあり、従来高い評価が与えられてきた。本であったこともあり、従来高い評価が与えられてきた。本であったは、「『感遇』十二首は阮籍の『詠懐』、陳子昂の『感遇』三十八首を承け、李白の『古風』五十九首に連なる長い連作詩で、深い孤独感と、理想の達成しがたい悲しみ、い連作詩で、深い孤独感と、理想の達成しがたい悲しみ、い連作詩で、深い孤独感と、理想の達成しがたい悲しみ、い連作詩で、深い孤独感と、理想の達成しがたい悲しみ、い連作詩で、深い孤独感と、理想の達成しがたい悲しみ、たとないが、から、

何知美人意 何ぞ知らん 美人の意雄雌珠樹林 雄雌 珠樹の林

驕愛比

驕愛は

黄金に

比すを

孤鴻海上来

孤鴻

海上より来たり

加藤

委羽玉堂陰 羽を玉堂の陰に委ぬ殺身炎州裏 身を炎州の裏に殺し

葳蕤爛錦衾 葳蕤として錦衾に爛く 旖旎光首飾 旖旎として首飾に光り

虞羅忽見尋 虞羅に忽ちに尋ねらる 豈不在遐遠 豈に遐遠に在らざらんや

多材信為累 多材は信に累と為る虞羅忽見尋 虞羅に忽ちに尋ねらる

歎息此珍禽 歎息す 此の珍禽を

(陳子昂、感遇其二十三)

感遇其四を作った。

「美しい資質を持つ翡翠は、人里離れた遐遠な地に身を置

「大いていながら、山沢苑囿の官である翡翠は、陳子昂自身の

「大び、損なわれてしまう存在である翡翠は、陳子昂自身の

「大び、損なわれてしまう存在である。自身の価値故に禍が

「大がら、山沢苑囿の官である虞の羅によって捕えら

「大がら、山沢苑囿の官である虞の羅によって捕えら

「大がら、山沢苑囿の官である虞の羅によって捕えら

「大がら、山沢苑囿の官である虞の羅によって捕えら

矯矯珍木巓 巣在三珠樹 側見雙翠鳥 巣くひて三珠樹に在るを 側らに見る 池 矯矯たる珍木の巓きも 潰 敢へて顧みず 双翠鳥

高明逼神悪 美服患人指 高明は神の悪みに逼る 美服は人の指ささんことを患

得無金丸懼

金丸の懼れ無きを得ん

今我遊冥冥 我は冥々に遊べば

弋者何所慕 弋者 何の慕ふ所ぞ

あふれているが、張九齢の作品にはそれがみられない。感遇 ねばならない存在である翡翠に対する激しい哀情の念いが かに遐遠な場所におろうとも、自身の生が損なわれてゆ し、陳子昂の作品には、たぐいまれな美しさを持つ故に、 は主要な題材として、両者ともに翡翠をもちいている。し 張九齢は孤鴻に対する副次的な題材として、 また陳子昂 カシ b カン

入することによって、 其四では、 いきとした激しい矛盾がみられなくなっているのである。 そうした翡翠の運命を冷徹にみつめる孤鴻を導 作品全体が観念的に統一され、 を持 っているの

V,

われる。

いの

75

本稿は、

また陳子昂との関連でどのように解釈されねばならな

感遇十二首の特色をさぐり、

初唐期の詠

の感遇十二首はどのよ

5 15 特 質

> る。 の流れの なかに、 それを位置づけようとしたものであ

玄宗は人を用いる毎に「風度能若九齢乎。」とたずねたと 年 遇い失脚した。 信任も厚かったが、開元二十四年 書侍郎同中書門下平章事を経て中書令にいたった。 と左遷された。 活躍していたが、彼の失脚とともに洪州都督、 となった。 唐書による)、左補闕を経て、 進士に及第した。官はまず校書郎を授けられ、 身であった。 (似)に歿した。 九齢は、 当時名宰相であった張説(67~73)の 若い頃から文名が高く、長安二年 字を子寿といい、 荆州大都督長史に左遷され、 しかしまもなく呼びもどされ、 生前は直諫を以てきこえ、 司勲員外郎、やがて中書舎人 韶州曲江の人で、 (736) に李林甫の讒言に 右拾遺 その歿後、 ついには中 開元二十八 桂州都督に 配下として 702 玄宗の るの出

られる。そのうち先ず気づかれるのは楚辞にあやかった表 たのであろうが、この諸篇にはいくつかの大きな特色がみ つくられたかは、種々推定はされるが明らかではない。おそ らく一時になったものではなく、 感遇十二首の諸篇がこらし た彼の人生のい 人生の折にふれて綴られ かなる 時 期

現が多いことである。 係について考えたい。 この節では感遇十二首と楚辞との 関

ば 辞と共通する、ある [指摘はすでになされている。たしかに彼の感遇主として語彙レベルにおける両者の関連につい V, は楚辞的語彙が多い。 たしかに彼の感遇詩には楚 例をあげれ 7 0) 断 片

桂花秋皎潔。 其

美。美。何処所、 孤客空悠悠。(其八) 何求美人折。(其一)

(人兮、擥游而竚胎。(九章、思美人) 庭樹含幽色。 (其九)

思美。

他 楚辞に **7**例

は、

楚辞の、

あるいは楚辞に由来する語彙が顕著にみられ

۲

る。

永日徒離憂、 言兮、吾令蹇脩以為理。 、臨風懷蹇脩。(其八) (離騒)

(ラー(ラー) をおります。 (一) を分起躑躅、時逝曷淹留。(一) をおります。 (一) をおりますます。 (一) をおります。 (一) をおりますます。 (一) をおります。 (一) をおりますます。 (一) をおりますます。 (一) をおりますます。 (一) をおりますます。 (一) をおりますます。 (一) をおります (其八)

(九思、

憫上

(特天命兮立) 物影吟中夜、*** 誰聞 此歎息。 其九

分、 超永思乎故郷。 (哀時 命

注)言己在於山沢、 廓然無耦、 抱形景而立、 長念楚

国

| 香冥冥兮羌昼晦。 | 冥冥愁不見、耿耿 耿。 徒緘憶。 (其十)

Ш 鬼

他、

楚辞に

夜耿耿而不寐兮、魂焭焭而 山南有丹橋、 経冬猶緑林。 至曙。 (遠遊)

| 蘭葉春蔵莚、圭七火交叉| | 「后皇嘉樹、橘徠服兮。 江 桂花秋皎潔。 (九章、 (其七 橘頭)

(其二

安敢攀飛竜。(其十一)

(因帰鳥而致辞兮、羌迅高而難当。() (担欲附高鳥、因之伝遠情。(其二) 持此謝高鳥、因之伝遠情。(其二) (其三) (九章、

子昂など従前の詠懐、感遇詩には用いられなかっ また其九に使用されている要素である橘は、 阮籍、 たもので

は使用されている。たとえば、 ところで陳子昂の感遇三十八首にも、 橋の使用 は張九齢の感遇詩 の 特色といえよう。 楚辞に由来する語

あり、

幽洞無留行。(其六)

(天間

看有石林 有石林 有三条

《芳委時》

晦

鶗o 鴂o

鳴悲耳。

(其七

のように、とりわけ其一、其七、其八、其九、其十に (31)

一、恐鵜鴂之先鳴兮、 固衆芳之所在。 (離騒

天壌以羅生。(其八) (九歌)

霊偃蹇姣服、挈瓶者誰子、 湖水有清源。(其三十) 芳菲菲兮満堂(九歌、東皇太一 姣服当青春。(其二十四 。)

寧赴湘流、葬 葬於江魚之腹中(漁父)

まる 該する句、あるいはその句を含んだ数句にかぎられる。例 つ語であっても (石林、羅生の例)か、背後に濃厚な楚辞の世界を持 かし陳子昂の場合には、それは単なる語の使用にとど (鵜鴂、 湘流の例)、その 世界の反映は当

ば、

闡若生春夏 闡若 **芊蔚として何ぞ青青たる** 春夏に生じ 外的な作品は、

感遇其二である。

朱蕤冒紫茎 幽独空林色 朱蕤 幽独たり空林の色 紫茎を冒ふ

姆姆 遅遅白日晩 秋風 嫋嫋として秋風は生ず 遅遅として白日は晩れ

歳華尽揺 芳意竟何成 芳意 歳華 尽く揺落するに 竟に何をか成さん

> ある。 の作品も、後述するように、 騒に言う「日月忽其不淹兮、 蘭若、 恐美人之遅暮。」とほぼ等しいものである。しかしこ またこの作品の主題であるいわゆる遅暮 青青、 紫茎、 嫋嫋などは楚辞に用例がある語彙で その構成において張九齢の作 春与秋其代序、惟草木之零落 の嘆は、

品とは異なっている。

のひとつは、自身を理解してくれ、信頼を寄せるに足る人 感遇十二首、およびそれと同類の雑詩五首の顕著な特色

物を待望する語彙や句が多くみられることである。たとえ

臨風懷蹇脩 永日徒離憂 永日 風に 臨んで蹇脩を懐ふ 徒だ憂ひに離れ b

孤客空悠悠 美人何処所 美人 孤客 空しく悠悠たり 何れの所にか処る

朱鱉誰云浮 青鳥跂不至 朱鱉は誰か浮かぶと云はんや 青鳥は跂てども至らず

夜分起躑躅 淹留 時は逝きて楊ぞ淹留せん 夜分に起ちて躑躅すれば

時逝

ح

のほ

0 庭前攬芳意、 江上託 微波。 (雑詩五首、其三)

前時。」というように、

瑶台樹は陳子昂自身をたとえて

因之伝遠情。

(感遇、

其一

〇持此謝高鳥

0可以 薦嘉客、 奈何阻 重深。 (感遇、 其七)

0 抱影吟中夜、 誰聞 此 歎息。 美人適異方、

〇漢上有游女、 欲寄雙飛翼。 庭樹含幽色。 求思安可得、 (感遇、 袖中一札書、 感遇、其九) 其十)

〇浩思極中夜、 深嗟欲待誰。 (感遇、 其十二)

ない。 可憐瑤台樹 こうした表現の形式は先行する陳子昂の作品にはみられ 陳子昂は、 憐むべし たとえば、 瑤台の樹

碧華映 灼灼佳 攀折青春時 朱実 碧華 青春の時に攀折さる 灼灼たり 朱実に映ずるに 佳人の姿

栄君白 豈不盛光寵 玉 君が白 豈に光寵盛んならざらんや 王 の墀に栄ゆ

馮傷感所思 但恨紅芳歇 凋傷して思ふ所に感ず 但だ紅芳の歇くるを恨み

評して「観物述懐之詩。 のように表現する。 清の陳沆が 豈不光寵、 『詩比興箋』でこの詩 **栄君白玉墀、** 追嚮用於 ž

0

状況から退いたとしても、

時とともに己れの生は損なわ

感遇其三十

とともに尽きてしまうことである、 賞されはしたが、ただ悲しまれるのは、 矛盾を孕んだ存在である。この世にない美しい樹として愛 るとみることもできるが、この珍樹は美しい資質を持つ故 最も盛んな時(青春時)によじり折られてしまうとい Ł そのよき資質が 陳子昂の慨嘆 it

になってしまう。第七、八句には、香草とそれを愛でる人 L のれの生を楽しんでいるが、 た感遇其二も同様であった。蘭若は春夏には生き生きとお てしまい、その馥郁たる芳香も誰にも愛でられず無駄 時節が移ろうとともに

を待望する心情は、あまり顕著にみられない。さきに たすら凋落してゆく存在に向けられ、信頼するに足る人物

ても、それ自身衰退してゆかざるを得ない、そういう構造 によって傷つけられ、たとえそうした状況を拒絶したとし K の中で凋落してゆく蘭若におかれている。 という対比があるが、表出の重点はやはり、そういう状況 用いられる対象性は、それをとりまく状況の様々な変化 陳子昂の感遇詩

遊天地、与世本無患、 うとすれば、その生き方は死にも至る危険をはらむ を有しつつ用いられている。現実の政治世界の中で生きよ 飛飛未能止、 黄雀来相干。)。 だがそ

嘆はここから生ずる。 れてゆく。ではどのように生きればよいのか。陳子昂の慨

て用いられている。 かでそれはまず「うるわしいよき人(男性・女性)」とし 先に挙例したが、楚辞に多用される語彙である。楚辞のな ろから生じている (美人何処所、孤客空悠悠)。 「美人」は 沈んでいる。その憂愁は「美人」との邂逅がかなわぬとこ 憂ひに離る〕」という第一句で、作者は春の日に深い憂愁に した感遇其八について考えてみる。「永日徒離憂(永日徒だ 張九齢の嘆きは陳子昂とことなっている。いま、先に示

○海堂兮美人、忽独与余兮目成。(九歌・少司命)

〇美人既酔、朱顔酡些。

(招魂)

格の象徴)として使用されていると解釈される例がある。 さらにはおのれが思慕を寄せる人(主君、ある場合には 神

思美人の「美人」も懐王を意味していると解釈されている。 人喻君者。 は「美人謂懷王也。」と述べ、清、洪興祖は「屈原有以美 の零落するを惟ひ、美人の遅暮を恐る。)」について、王逸 たとえば離騒の「惟草木之零落兮、恐美人之遅暮。(草木 恐美人之遅暮、是也。」と述べている。九章・

また九歌・河伯の「子交手兮東行、送美人兮南浦。(子手

を交へて東行し、美人を南浦に送る。)」について、王逸が

白雲在南山

白雲

は南山に在り

辞におけるこれら三種の用例のうち、おのれが思慕をよせ 要な慨嘆は邂逅がかなえられない状況から生じている。次 みられるような時の推移という表出はなされているが、 く過ぎてゆく(夜分起躑躅、時逝曷淹留。)。陳子昂の詩に なってくれるもの(蹇脩・青鳥)も現われず、時は容赦 との邂逅もかなわぬまま憂いに沈む作者の前に、その媒と る人格という意味で用いられていると考えられる。「美人」 ていると解されている例がある。張九齢の「美人」は、 「美人、屈原自謂也。」と注するように、屈原自身を指 ts

にあげる其十も同様である。 求思安可得 漢上有游女 求むるも安くんぞ得べけんや 漢上に游女有り

感嘆情 冥冥愁不見 袖中一札書 馨香歲欲 皓露奪幽色 紫蘭秀空蹊 耿耿徒縅憶 欲寄雙飛翼 何極 袖中 皓露 紫蘭 感嘆 馨香 冥冥として愁ふれども見えず 双飛翼に寄せんと欲す 耿耿として徒らに憶ひを縅す 一札の書 空蹊に秀で 歳は晩れんと欲す 幽色を奪ふ 情は何ぞ極まらん

長太息 日暮 長太息す

現で、本来は漢水の女神をいうが、この詩のなかでは己れ 可求思。(漢に游女有り、求むべからず。)」をふまえた表 水の辺の游女は、 詩経・周南・漢広の「漢有游女、不

孤独感の由来は其八と同様である。また高く秀れた資質を が信頼を寄せ邂逅を願う人格として機能している。悲哀・

を拒絶したことであり、張九齢の場合は己れが思慕する人 うした表現の前提となっているのは、

己れの生を傷う状況 のそれとほとんど軌を一にする。しかし陳子昂の場合、こ を語る第七句から第十句までの構成は、陳子昂の感遇其二 時節の経過とともにその香りも失せ、凋落してしまうこと 有する紫蘭が誰も愛でる者のいない蹊谷で栄えているが、

の湧きおこる自由な世界について語っているが、この点に 日暮長太息す。」という表現があり、俗世界を離れた白雲 格との邂逅がかなえられないという状況であった。 なおこの作品の第十一、十二句に「白雲は南山に在り、

さらに例をあげれば、 幽人

ついては後に考える。

持此謝高鳥 滞慮洗孤清 幽人帰独臥 滞慮は孤清に洗 此を持って高鳥に謝ぐ 帰 りて独り臥す

> 因之伝遠情 人誰感至精 日夕懐空意 日夕 之に因りて遠情を伝 人誰か至精に感ずるや 空意を懐く

何所慰吾誠 飛沈理自隔 何れの所にか吾が誠を慰めん 飛沈 理は自ら隔たれば

また思いを高鳥に謝げるという表現も、楚辞のたとえば なえられない(人誰感至精)。そこから彼の嘆嗟が生ずる。 を伝えたいのだが(持此謝高鳥、因之伝遠情)、それは すっかり洗い清めた。さて遠いかの人におのれのまごころ 独り世に隠棲し、さまざまな思いはこの清らかな世界で

鳥に因りて辞を致さんとすれども、 ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ に に て 当 の 難 し。)」と同一である。

さらにこの他、

〇西日下山隠、北風乗夕流。燕雀感昏旦、 簷楹呼疋儔。 鴻鵠雖自遠、 哀音非所求。

我有異郷意、 恕己忘内脩。 貴人棄疵賤、 宛在雲溶溶。 感歎長如此、 下士嘗殷憂。 憑此目不覯 使我心悠悠。 衆情累外物、 安敢攀飛竜。

要之心所鍾。

但欲附高鳥、

「思美人」に言う「因帰鳥而致辞兮、羌迅高而難当。(帰 (35)

至精無感遇、 悲惋填心胸。 帰来扣寂寞

人願天豈従

○良辰不可遇、

心賞更蹉跎。 其十二)

終日塊然坐

有時労者歌。 庭前攬芳蕙、 江上託微波

路遠無能達、

憂情空復多。

(雑詩五首

〇湘水弔霊妃、 解佩無誰与。 同心不可見、 斑竹為情緒。 異路空延佇。 漢水訪游女。

浦上青楓林、 津傍白沙渚。 行吟至落日

坐望祗愁予。

神物亦豈孤、

佳期定何許。

同

其四)

思美人兮

美人を思ひて

九齢の感遇詩の基底的形式といえよう。 など、同様の表現形式がみられる。こうした構造は、張

の姿を連想させるように、これまで述べてきた構成は正し 行吟至落日、坐望祗愁子。」が沢畔に吟ずる憔悴した屈原 ところで雑詩五首、其四の「浦上青楓林、 津傍白沙渚

く楚辞の世界の反映である。楚辞の重要なテーマの一つは 賢者の不遇のなげきであり、たとえば屈原の代表作である 以て国士を属す。入りては則ち王と図り、政事を議し、 離騒」も、 王逸が「屈原その譜属を序し、その賢良を率め、

वें る所を知らず。乃ち離騒経を作る。」と述べているように、 不遇の歎きが全篇を覆っている。 屈原忠貞を執履するに讒邪を被り、憂心煩乱して愬ふ 離騒の乱には「已矣哉、

従彭威之所居。(やんぬるかな。国に人無く我を知る莫し、 国無人莫我知兮、又何懷乎故郷。既莫足与為美政兮、吾将

し、吾将に彭威の居る所に従はんとす。)」と、現実の政治 又何ぞ故郷を懐はんや。既に与に美政を為すに足るものな

表現がなされている。また「九章・思美人」には、 世界に絶望した屈原の死に至る運命すら予感させる悲痛な

媒絶路阻兮 摩涕而竚胎 媒は絶え 涕を擥りて竚み胎る 路阻まれて

言不可結而治 言結んで詒るべからず

陷滞而不発 蹇蹇之煩冤兮 陥滞して発せず 蹇蹇として煩冤し

遇豊隆而不将 願寄言於浮雲兮 因帰鳥而致辞兮 豊隆に遇へども将かれ 言を浮雲に寄せんと願ひ **羌迅く高くして当ひ難** 帰鳥に因りて辞を致さんとすれば

羌迅高而

難当

勒尚その能を妒害し、

職修を謀行す。王甚だ之を珍とし大夫に同列す。上官

共に之を譜毀す。王乃ち屈原を疏ん

出でては則ち群下を監察し、諸侯に応対

嫌疑を決定す。

(36)

に出合え、自身の心を伝えることができれば解消されてしぎていた。彼の悲哀・孤独感は、結局、己れが思慕する人感があった。しかし表現の上からみたとき、張九齢の感遇感があった。しかし表現の上からみたとき、張九齢の感遇をいうように、己れが思慕する人との邂逅がかなえられというように、己れが思慕する人との邂逅がかなえられ

-

しがたく閉塞された生の歎きとは異種のものである。

は邂逅の副次的要素であり、出合いさえかなえば解消すまうものであった。時の推移に対する歎きも同様で、これ

る。

張九齢の悲哀感は、

陳子昂の作品にみられる如何とも

を持つ感遇詩について考えてみたい。
この節では、これまで述べてきたものとは異なった構成

循環不

可 所 遇

循

環は尋

ぬべからず

運命は唯だ遇ふ所のまま

此木豈無陰 此の木豈に陰無からんや徒言樹桃李 徒だ樹は桃李と言ふも

(感遇 其七)

。この作品はほとんど楚辞・九章・橘頌にあやかってい張九齢の楚辞への傾斜をよくあらわして いる 作品であ

る。

橋徠服今 橋徠り服する。橋頌に言う、

生南国今 南国に生ず

受命不遷

命を受けて遷らず

更壱志兮 更に志を壱にす深固難徙 深固にして徙し難く

緑葉素栄 緑葉素栄

曾枝剡棘 曾枝剡棘 紛其可喜兮 紛として其れ喜ぶべし

青黄雑糅 青黄雑糅して円果摶兮 円果摶たり

深固難徙 深固にして徙し難く 豊不可喜兮 豊に喜ぶべからざらんや独立不遷 独立して遷らず

蘇世独立 世に蘇めて独立し

横而不流兮 横にして流れず

られなくなっている。さらに、 的・理念的なものとなり、生き生きとした現実的形象がみ いて表現されているために、 価値が重視され、 耐える心があるから、 を有している。 であるが、 美しい秀れた資質をたたえたのが、この橘頌である。 ん屈原は自身の固 それ と丹橋を賛美する。 北に移植すると枳になるとい から この橘のイメージは、 かなえられない、という構成は前 張九齢はこれを承け、 像の比喩ではなく意味の比喩に重点を置くする。しかしこの作品では、橘の意味・ い節操をこの橋に託して表現しているの 冬を経てもなお深い緑をたもって 作品全体が楚辞に比べて観念 嘉客に薦めようとするのだ なによりも豊かな現実性 わ れてい 江南 の橋には逆境に る 節で検討 江 南 の じた むろ 橘

頌の翻案であるということができる。機能しているのが特徴的であり、この点では感遇其七は橘対し、感遇其七では嘉客に薦めることのできるものとして辞で橘は志が固く移し難い存在として使用されているのに賛美することによって矛盾がやわらげられている。ただ楚

また感遇其九について、

蘭葉春蔵蕤

蘭葉は春に蔵蕤た

欣欣此 聞風坐相悦 誰 桂華秋皎潔 知林 爾為佳節 棲者 生意 風を聞きて坐ろに 誰か知らん 自ら爾くして佳節を為す 欣欣として此に生意あり 桂華は秋に皎潔 林棲 たり 0 相悦ぶを

何求美人折 何ぞ美人に折らるるを求め草木有本心 草木に本心有り

に託 嘆きやい ながら激しい矛盾を内包する陳子昂の感遇其三とは似て とってこうした生き方は、 ない。ここには、思慕を寄せる人との邂逅がかなえられない Ш 自得した隠棲者の世界があるば .林に幽棲し、世に用いられることを望まぬ自身を蘭 して積極的に評価するこの作品 かんともしが た V: 時 の推 つの好まし 移に対する悲嘆はみられ は、 かりである。 同様の要素を用 V 可能性として在 張九齢に

ものと同一であるが、

この作品では「徒だ樹は桃李と言ふ

むしろ橘を積

極的に

此

の木豈に陰無からんや。」と、

たいと願う人格との邂逅ということから離れることができてくれ、自分もまた心から信頼を寄せ、そのもとで活躍しったにちがいない。しかし終に張九齢は自分を真に理解し

求められているのである(何求美人折)。ない。この隠棲者の世界もその邂逅を否定的な媒介として

閉門跡羣化 門を閉ざして群化を跡ねい嘆きを詠じている。

疇昔乃芳蕤疇昔は乃ち芳蕤たり小場中小場中小場中小の寒木小場中小りの寒木小りの寒水<

浩思極中夜 浩思は中夜に極まり日暮蟬独悲 日暮 蟬は独り悲しむ

所懐誠已矣 懐ふ所は誠にやんぬるかな深嗟欲待誰 深嗟して誰をか待たんと欲す

(1)

張九齢の感遇詩には楚辞的、あるいは楚辞に由

来す

雪山 鼎食非 既往 胡越方杳杳 嘗我期 不 吾事 可追 胡越 雲山 既往は追 鼎食は吾が事にあらず は嘗て我期 方に香香たり \$ 1 らず

車馬

何

車馬

何ぞ遅遅たる

幽嘿臥簾帷 幽嘿して簾帷に臥す天壌一何異 天壌 一に何ぞ異なる

(感遇 其十二)

海上有仙山、帰期覚神変。(感遇 其五)

0

このほか、

〇白雲愁不見、滄海飛無翼。(感遇 其九)

えられよう。総じて張九齢は、隠棲者としての生き方に対る。これらの表現についても、さきの感遇其九と同様に考雲山・白雲は自由な隠棲者の世界を象 徴的に 指していの白雲在南山、日暮長太息。(感遇 其十)

うにまとめられるであろう。の感遇詩について考えてきたが、その特色はおよそ次のよ以上、煩瑣ながら主として楚辞との関係を中心に張九齢

った丹橋が使用されているのが注目される。用されていたが、従前の詠懐・感遇詩にはみられなかの語彙が顕著にみられる。要素としては、楚辞には使

底に流れているのは、自分を真に理解してくれ、自分辞的世界が反映している。すなわち張九齢の感遇詩の② 単なる語彙ばかりではなく、詩の主題や内容にも楚

しては陳子昂ほどの執着を持たない。

邂逅さえかなえば解消してしまうものである。き方に対する願望は、あくまで副次的なものであり、身が衰えてゆくことへの慨嘆、また隠遁者としての生から生ずる嘆き・孤独感である。時の推移とともに自る)を待ち望む心情と、邂逅がかなえられないところの世界にあやかって「美人」という語が使用されていの世界にあやかって「美人」という語が使用されているしから思慕する人(具体的には君主を意味し、楚辞も心から思慕する人(具体的には君主を意味し、楚辞

③ こうした表現の構造は、先行する陳子昂のそれとは

(4) 表現の問題としてみたとき、張九齢の感遇詩は楚辞(4) 表現の問題としてみたとき、張九齢の感遇詩は楚辞の世界にあまりに密着しており、その翻案といってもった。初唐から盛唐にかけての感遇詩の流れは、やはった。初唐から盛唐にかけての感遇詩の流れは、やはった。初唐から盛書にかけての感遇詩は楚辞